

Texte du montage audio-visuel L'HISTOIRE DE LA BIBLE I

Des origines à Jésus-Christ

101. Titre

0'

24A

L'histoire de la Bible est une histoire passionnante et glorieuse qui démontre que ce livre est différent de tous les autres. Dans cette première présentation, nous allons voir comment l'Ancien Testament a été constitué, comment il nous a été transmis, comment il a préparé la venue de notre Seigneur et comment le Seigneur lui-même a accompli les Ecritures par sa venue, par sa mort et par sa résurrection.

102. Qumran

18 Au mois de mars 1947, un incident apparemment banal aboutissait à une trouvaille sensationnelle sur les rives de la Mer Morte, à l'endroit le plus bas de la terre. Deux jeunes bergers bédouins étaient à la recherche d'une chèvre égarée.

16A

103. Grottes

17 Ils cherchaient l'animal perdu dans les anfractuosités des rochers ainsi que dans les cavernes très nombreuses de cette région sauvage. Arrivant près de l'une des cavernes, un des bergers lance un caillou pour savoir si la chèvre s'y trouve. Il entend alors un bruit inattendu. Intrigué, le berger pénètre à l'intérieur de la grotte.

22A

104. Jarre

1:41 Il découvre une cruche en terre comme celle-ci... Pensant qu'elle contient probablement un trésor, il en soulève le couvercle.

8A

105. Rouleaux

1:24 Il a la surprise d'y trouver des rouleaux en cuir. Les deux jeunes garçons se disent que, peut-être, un antiquaire leur en donnerait quelque argent.

10A

106. Bethléhem

1:33 Aussi, à la première occasion, les deux jeunes bédouins se rendirent à Bethléhem, la ville importante la plus proche. Là, un cordonnier, antiquaire à ses heures, reçut les deux garçons. Il leur acheta pour quelques pièces de monnaie les deux rouleaux qu'ils lui apportaient, et il se renseigne soigneusement sur l'endroit où ils avaient fait leur trouvaille.

22A

107. Manuscrit

1:57 En examinant ces documents, le cordonnier estima qu'ils pouvaient avoir de la valeur, et il décida de consulter un érudit. C'est ainsi qu'on s'aperçut que l'écriture hébraïque de ces textes était la plus ancienne jamais découverte.

15A

108. Intérieur d'une grotte 2:15

Dès lors, les grottes de la région de la Mer Morte ont été systématiquement fouillées. Sur les 185 grottes découvertes, 11 avaient servi de bibliothèque; mais... entendons-nous bien, pas une bibliothèque avec des volumes sur des rayons, mais

35A

L'ECRITURE 1.2.1

des dépôts de cruches ou de jarres en terre contenant de précieux manuscrits. Parmi ceux-ci, il y avait de nombreux textes bibliques d'une valeur inestimable par leur contenu et par leur ancienneté. Tous ces documents avaient été déposés à cet endroit il y a près de 20 siècles.

109. Entrée d'une grotte

1:53 Jusqu'alors, tout le monde ignorait l'existence de ces trésors. On a découvert dans ces grottes, des centaines et des centaines de manuscrits très bien conservés, et les principaux ont fait l'objet d'études approfondies. On a constaté que tous les textes découverts là ont été écrits entre l'an 220 avant J.-C. et l'an 68 de l'ère chrétienne. Il y a, en particulier, les plus anciens textes bibliques que l'on ait retrouvés.

110. Musée du Livre

3:25 A Jérusalem, on a construit un musée réservé à l'exposition de ces trésors. Vous voyez ici la présentation du livre complet du prophète Esaïe.

111. Manuscrit

3:39 Ces manuscrits sont une éclatante confirmation de l'exactitude du texte biblique que nous possédons. La Parole de Dieu n'a pas fini d'étonner les hommes. Il vaut donc la peine de se pencher sur sa merveilleuse histoire. Nous allons découvrir ensemble que si le contenu de la Bible démontre qu'elle est la Parole de Dieu, l'histoire de la Bible prouve également qu'elle est un livre divin et non pas un livre humain.

112. Livre d'Esaïe

4:07 Tout ce qui s'est passé au travers des siècles pour la préservation et la conservation du texte sacré est une succession de miracles où nous voyons la main étendue de notre Dieu qui a non seulement inspiré ses serviteurs pour le rédiger, mais qui a encore veillé pour que cette parole soit transmise intacte jusqu'à nos jours. Revenons donc aux origines.

113. Euphrate

4:33 L'histoire commença sur les rives du Tigre et de l'Euphrate. Il y a environ 5500 ans, le peuple des Sumériens y développa une civilisation remarquable.

114. Statuette sumérienne

4:46 En fouillant cette région, les archéologues ont découvert que ces hommes n'étaient pas des primitifs, loin de là... Déjà aux environs de 3100 avant notre ère, ils avaient mis au point un système de signes permettant de fixer par écrit des inventaires d'objets. Puis, dans les siècles qui suivirent, ils développèrent leur découverte et purent ainsi rédiger des textes plus importants.

115. Caractères pictographiques (pictogrammes)

5:14 Comme système d'écriture, ils utilisaient de petits dessins gravés sur argile: les caractères **pictographiques**. Chacun de ces signes représente soit une idée, soit un objet et, grâce à leur nombre, il est possible de transcrire des quantités de

L'ECRITURE 1.2.1

122. tours gigantesques pour célébrer des fêtes en l'honneur de leurs dieux. 8:26
123. Fête à Ur 10A 8:30 Cette gravure représente la célébration d'une de ces fêtes idolâtres durant lesquelles les Chaldéens offraient des sacrifices aux divinités qu'ils adoraient. 8:40
124. Art de l'écriture 34A 8:42 Mais comment les écrits étaient-ils réalisés? Voici une représentation de la façon d'écrire il y a environ 4000 ans. Ces hommes du Tigre et de l'Euphrate gravent avec un burin de métal des signes sur des briques. Ceci nous rappelle le passage de la Bible où Job s'exprime ainsi: "Je voudrais qu'avec un burin de fer et avec du plomb mes paroles soient pour toujours gravées dans le roc." Job souhaitait que les paroles qu'il prononçait puissent être gravées, peut-être avec des moyens comme ceux-ci. 9:16
125. Tablette 13A 9:20 Ces vues montrent que si les anciens savaient écrire de diverses manières, ils utilisaient un matériel particulièrement lourd, encombrant, et par conséquent peu pratique; il ne pouvait pas être transporté facilement. 9:33
126. Papyrus sur le Nil 12A 9:35 C'est pourquoi on rechercha très tôt un autre support pour écrire les textes. Or, sur les rives du Nil croissaient des roseaux particuliers appelés "papyrus". 9:47
127. Papyrus 14A 9:50 On découvrit que l'on pouvait confectionner avec ces plantes un matériel d'écriture auquel on donna leur nom. On découpait tout d'abord la tige des roseaux en fines lamelles pour obtenir des bandes de 6 à 7 cm de largeur. 10:04
128. Rouleau de papyrus 26A 10:07 Puis ces bandes étaient collées les unes aux autres en deux couches superposées, d'un côté dans un sens, de l'autre côté dans l'autre sens. Les feuilles ainsi obtenues étaient ajoutées les unes aux autres pour former des rouleaux qui pouvaient atteindre plusieurs mètres de longueur (on en a retrouvé un de plus de 40 mètres!). Sur ces rouleaux le texte était disposé colonne après colonne, et ainsi des écrits importants pouvaient figurer sur un matériel relativement léger. Toutefois, avec le temps, le papyrus devenait cassant et l'écriture s'effaçait. 10:43
129. Port phénicien 27A 10:46 Pour remédier à ce défaut, on découvrit qu'il fallait traiter ces papyrus avec des huiles appropriées. Comme les Phéniciens - habitant dans la région de l'actuel Liban - étaient d'excellents navigateurs, un commerce de papyrus s'établit entre l'Egypte et la Phénicie, dont nous voyons ici une partie d'un port. Les Phéniciens traitaient les papyrus dans leur pays avec les huiles d'olive et de cèdre dont ils disposaient à profusion. 11:17

130. Vases

85

11:17

On a retrouvé de nombreux récipients qui contenaient ces différentes huiles. La petite ville de Guébal devint la capitale de ce commerce.

131. Jarre

200

11:25

11:28

11:48

Plus tard, Guébal reçut par les Grecs un autre nom, celui de Byblos. Ce terme est un nom grec d'où est dérivé "biblion" qui signifie "livre". C'est là l'origine du mot "Bible". La Bible, c'est littéralement "les livres" ou "recueil de livres".

132. Papyrus

250

11:50

12:15

Voici encore un papyrus. Celui-ci, qui se trouve au British Museum de Londres, est l'un des mieux conservés. Un fait remarquable est à souligner en rapport avec l'histoire de la Bible: quand Moïse a été appelé par Dieu à rédiger le premier livre sacré, il avait à sa disposition un matériel d'écriture léger et largement répandu: les rouleaux de papyrus.

133. Texte alphabétique

310

12:18

12:49

Parallèlement, la science de l'écriture se développait et un grand progrès était réalisé: la découverte de l'écriture **alphabétique**, ou plus exactement consonantique puisque seules les consonnes sont notées. Vous avez sous les yeux un exemple d'une telle écriture. Il fallait des centaines de signes pictographiques, ou hiéroglyphiques, ou cunéiformes; maintenant, il suffit d'un peu plus d'une vingtaine de signes conventionnels pour transcrire toutes les idées.

134. Tablette sculptée

280

12:52

13:20

Evidemment, la découverte de l'alphabet a été très progressive, et ses avantages furent tels qu'elle eut une répercussion considérable. Il n'était plus nécessaire de recourir à des spécialistes, et presque tout le monde pouvait apprendre à lire et à écrire. Cette tablette sculptée trouvée en Syrie donne le premier abécédaire de l'histoire que l'on ait découvert. Elle date du 15^e siècle environ avant l'ère chrétienne.

135. Photo aérienne

260

13:23

13:49

Nous sommes ici devant une photographie, prise d'un satellite, montrant la Palestine et la Péninsule du Sinaï. C'est dans cette région, carrefour des civilisations antiques, que la Parole de Dieu va voir le jour. Au moment où le premier écrit sacré doit être rédigé, en 1450 avant J.-C. environ, Moïse dispose à la fois du papyrus et de l'écriture alphabétique.

136. Egypte

9

13:53

14:02

Moïse a grandi à la cour du Pharaon et il a été instruit dans toute la sagesse des Egyptiens. Il a donc eu accès à la science de l'écriture.

137. Sinaï

14:05

Mais, après avoir passé 40 ans en Egypte, il doit quitter précipitamment ce pays et il se rend au Sinaï. Dieu le choisit et l'appelle à rédiger les textes sacrés. Moïse écrit certaine-

L'ECRITURE 1.2.1

137. ment le livre de la Genèse pendant le temps où il séjourne au Sinäi. 14:22
138. Troupeau dans le désert 14:24
Puis, tandis qu'il s'occupe des troupeaux dans le désert, Dieu l'appelle et lui dit: "Retourne en Egypte et fais sortir mon peuple, car j'ai vu sa dure servitude sous Pharaon." C'est alors l'exode d'Israël. 14:36
139. Photo aérienne 14:40
Par cette vue, il est possible de se rendre compte du parcours accompli par le peuple d'Israël sous la conduite de Moïse. (Les taches blanches sur le cliché sont des nuages!) Le peuple arrive sur les rives de la Mer rouge qu'il traverse miraculeusement, puis il entre dans la péninsule du Sinäi et se dirige vers le sud jusqu'à un point qui se nomme Rephidim. 15:04
140. Rephidim 15:07
Là, à Rephidim, les Amalécites interdisent à Israël de poursuivre son chemin et l'attaquent. Israël est vainqueur grâce à la prière de Moïse. Dans Exode 17, qui nous rapporte ces événements, nous lisons un renseignement très important en ce qui concerne l'histoire de la Bible; c'est cette phrase: "Ecris cela dans le livre afin que le souvenir s'en conserve." 15:32
141. Désert du Sinäi 15:35
Quel livre? Le livre de la révélation déjà commencé par Moïse et dans lequel Dieu l'appelle à consigner au fur et à mesure les événements qui se déroulent; et ceci, non pas selon les caprices de Moïse, mais selon les directives du Saint-Esprit, Moïse ne parlant pas de lui-même mais exprimant ce que Dieu lui ordonne de dire. C'est donc dans le texte sacré, la première mention du livre de la révélation. Dès lors, ces mentions vont être fréquentes. 16:08
142. Sinäi 16:11
En voici quelques exemples: lorsqu'Israël attend Moïse dans les plaines au pied du Mont Sinäi, le livre de l'Eternel est gardé par les anciens d'Israël... 16:22
143. Mont de Moïse 16:25
...et quand, sur le Mont Sinäi, Moïse reçoit de Dieu les dix commandements et la révélation du modèle du Tabernacle, nous voyons que le livre de l'Eternel est à nouveau mentionné. 16:35
144. Tabernacle 16:38
Et quand le Tabernacle est dressé dans le désert, nous lisons que le livre de la loi est déposé à côté de l'arche de l'alliance dans le lieu très-saint. 16:47
145. Jourdain 16:50
Plus tard arrive le moment où, sous la conduite de Josué, le peuple franchit le Jourdain. A ce moment-là, il est de nouveau question du livre; l'Eternel adresse cette parole à Josué, le chef de l'armée: "Que ce livre de la loi ne s'éloigne pas de ta bouche, médite-le jour et nuit pour agir fidèlement

- 270
17:17 selon tout ce qui y est écrit; car c'est alors que tu auras du succès dans tes entreprises, c'est alors que tu réussiras."
146. Jéricho
17:20 Josué, à son tour, est appelé à compléter le livre de l'Eternel: il doit mettre par écrit le récit des batailles. Par exemple, celle de Jéricho d'où est prise cette photo. Il en sera de même pour tous ses successeurs: pour les juges, pour le prophète Samuel...
- 171
17:37
147. Troupeau
17:40 ...pour le roi David - ancien berger - qui apporte une grande contribution à la rédaction de l'Ecriture par ses magnifiques psaumes...
- 91
17:49
148. Megiddo
17:52 ...puis pour Salomon qui rédige les Proverbes, l'Ecclésiaste, le Cantique des Cantiques. Cette vue présente un escalier de Megiddo construit du temps de Salomon. L'édification de cette ville est mentionnée dans le livre des Rois.
- 161
18:06
149. Thora
18:10 Il y avait même un ordre pour tous les rois montant sur le trône d'Israël; dans le Deutéronome, nous lisons: "Quand le roi s'assiéra sur le trône de son royaume, il écrira pour lui dans un livre une copie de cette loi qu'il prendra auprès des sacrificateurs les Lévités. Il devra l'avoir avec lui et y lire tous les jours de sa vie afin qu'il apprenne à craindre l'Eternel son Dieu."
- 251
18:35
150. Relief avec scène de déportation
18:39 Malheureusement, ces conseils n'ont pas été suivis et le peuple fut emmené en captivité. Ce bas-relief présente des Israélites enchaînés conduits en déportation par des soldats. Pendant cet exil, les prophètes se penchèrent sur les textes et furent réconfortés par le livre de l'Eternel.
- 201
18:59
151. Jérusalem
19:03 Après l'exil, de retour à Jérusalem, Esdras, un homme versé dans la loi de l'Eternel, sacrificateur et scribe, se consacra non seulement à enseigner le peuple dans la Parole de Dieu, mais aussi à rédiger une partie des livres historiques.
- 162
19:19
152. Sections littéraires de l'Ancien Testament
19:22 Les textes de l'Ancien Testament étaient groupés en trois sections littéraires: la "Thora", c'est-à-dire la Loi ou les livres de Moïse, les "N'biim", c'est-à-dire les prophètes, et les "Kethubim", c'est-à-dire les Psaumes et le reste des livres. Ces trois sections contenaient exactement le texte des 39 livres de notre Ancien Testament. Plus tard, ils furent classés par thèmes et de façon chronologique comme on les trouve dans la plupart des éditions actuelles.
- 331
19:55
153. Manuscrit
19:59 Voici donc, de façon très résumée, comment l'Ancien Testament a été constitué. Mais il fallait assurer la transmission

L'ECRITURE 1.2.1

de ces textes. C'est pourquoi ils furent copiés et recopiés pour obtenir une quantité de textes similaires.

154. Mont Garizim

20:15
20:17 Arrêtons-nous à ce qui se passa en Israël depuis environ le 4^e siècle avant J.-C. jusqu'au 5^e siècle après J.-C. sur le Mont Garizim que vous voyez sur ce cliché. Ceux qui s'établirent là élevèrent un temple et se consacèrent à l'étude et à la copie des textes, en particulier de la loi de Moïse.

155. Samaritain

20:41
21:05 Pendant des siècles, ces hommes, des Samaritains, ont copié et recopié les cinq livres de Moïse, mais avec cette particularité qu'ils ne voulaient jamais avoir affaire avec ceux qui faisaient le même travail à Jérusalem ou ailleurs. Il y avait une inimitié très forte entre les Samaritains et les Juifs qui se trouvaient aussi en Palestine.

156. Samaritains

21:07 C'est donc beaucoup plus tard que l'on a pu comparer les copies faites à Jérusalem ou ailleurs avec celles exécutées sur le Mont Garizim. On eut alors une magnifique preuve que les textes avaient été correctement conservés.

157. Papyrus

21:23
21:34 Jusqu'au 2^e siècle avant J.-C., environ, les copies étaient réalisées sur papyrus; mais ces papyrus se détérioraient rapidement même après avoir été traités.

158. Papyrus

21:36
22:02 Après quelques dizaines d'années, les textes commençaient à s'effacer et il fallait les recopier sur d'autres papyrus. C'est dire que des centaines et même des milliers de copistes ont travaillé à la conservation de la Parole de Dieu. Mais un autre matériel d'écriture, plus résistant, commençait à se répandre. Il s'agissait de peaux d'animaux - de chèvre, de mouton ou de veau - qui étaient traitées de façon adéquate.

159. Carte

22:05
22:22 Au 2^e siècle avant l'ère chrétienne, la technique de préparation de ces peaux fut perfectionnée par les artisans de la ville de Pergame, en Asie Mineure. C'est pourquoi ce matériel prit le nom de "pergamen(t)um" d'où vient le nom français "parchemin".

160. Pergame

22:24
22:45 Voici une vue de Pergame. Le roi de Pergame désirait se constituer une bibliothèque somptueuse. Mais comme il était en guerre avec le roi d'Egypte, il ne voulait pas faire appel à son ennemi pour obtenir des papyrus. C'est la raison pour laquelle la méthode de fabrication du parchemin se développa particulièrement à Pergame.

161. Codex

22:47 Les parchemins se présentaient sous forme de feuilles que l'on pouvait empiler les unes sur les autres et relier en volu-

- mes que l'on a appelés, en latin, des "codex". Nous aurons à revenir plus tard sur les fameux codex bibliques de l'antiquité.
162. Parchemin
 Le parchemin était un matériel d'écriture assez coûteux; aussi il n'était pas rare que le même parchemin serve à deux reprises. Vous en avez ici un exemple: le texte en clair est un fragment des Evangiles, le texte en foncé concerne des recettes pharmaceutiques écrites quatre siècles plus tard.
163. Carte
 Dieu désirait que sa révélation atteigne également d'autres peuples qu'Israël. C'est pourquoi il envoie ses serviteurs prêcher aussi à ceux qui ne sont pas juifs.
164. Ninive
 Par exemple, Jonas est chargé d'aller prêcher la repentance à Ninive au 8e siècle avant l'ère chrétienne.
165. Pyramide
 Mais Dieu utilise encore un autre moyen pour que sa révélation atteigne les autres peuples. Nous sommes maintenant au 3e siècle avant J.-C. A la suite des attaques successives contre la Palestine, de nombreux Juifs se rendent en Egypte, si bien qu'à ce moment-là il y a près d'un million de Juifs dans ce pays.
166. Nil
 Or, Ptolémée II Philadelphe, qui est roi d'Egypte, entend parler de la littérature de ses sujets juifs et il manifeste le désir de la connaître. Aussi ordonne-t-il la traduction d'hébreu en grec de toute la littérature israélite, sacrée et profane. Retenons bien ce détail: ce ne sont pas seulement les livres inspirés qui sont traduits d'hébreu en grec, mais aussi tous les autres textes existants. Nous aurons besoin de ce détail lorsque nous parlerons des livres apocryphes.
167. Monument égyptien
 Selon une tradition, la traduction des Ecritures a été effectuée par 72 savants juifs qui se sont rendus de Jérusalem en Egypte pour satisfaire les désirs du roi Ptolémée. C'est pourquoi cette traduction porte le nom de "Version des Septante". Cette traduction a connu un retentissement remarquable car le grec était alors parlé sur toutes les rives de la Mer Méditerranée.
168. Carte
 C'est à ce moment-là que l'empire romain commença à s'imposer mais le grec restait la langue des savants, si bien que la Parole de Dieu se répandit dans toutes les contrées conquises par Rome. Celles-ci sont représentées en blanc sur cette carte.
169. Route romaine
 Les légions romaines construisirent de très nombreuses routes, ce qui favorisa l'échange des pensées entre les différents

L'ECRITURE 1.2.1

pays et permit aussi en particulier la circulation des Saintes Ecritures.

170. Mer

25:50
25:53 La Version des Septante se répandit ainsi largement. Plus tard, quand les apôtres porteront l'Evangile de la grâce de Dieu sur les rives de la Méditerranée, ils rencontreront partout des Juifs qui ont lu l'Ancien Testament dans la Version des Septante et même des païens qui se sont laissé instruire par cet Ancien Testament traduit en grec.

171. Bethléhem

26:18 Cette diffusion du texte sacré préparait le monde à la venue du Fils de Dieu sur la terre à Bethléhem. Jésus-Christ est venu accomplir ce que l'Ancien Testament avait annoncé de lui.

172. Pêcheurs

26:33 Quand il choisissait ses disciples, quand il guérissait les malades, quand il faisait marcher les paralytiques, quand les yeux des aveugles s'ouvraient grâce à son intervention, il faisait tout cela pour accomplir l'Ecriture.

173. Galilée

26:51 Quand il avait des entretiens avec ses disciples, comme ici en Galilée, le Seigneur leur montrait qu'il était venu pour réaliser les promesses que Dieu avait formulées dans l'Ancien Testament.

174. Gethsémané

27:05 Le but de sa venue n'était pas seulement d'accomplir des miracles et de prononcer des discours, mais surtout d'assurer le salut des hommes. Dans le jardin de Gethsémané, que nous voyons ici, il a prié son Père; puis la cohorte est arrivée, Judas en tête, et on l'a arrêté.

175. Golgotha

27:26 On a interrogé Jésus, on l'a condamné, on l'a frappé, on l'a livré aux moqueries... et on l'a conduit sur le Mont Golgotha. Voyez-vous la forme de ce rocher? Golgotha signifie "crâne". C'est quelque part sur cette colline toute proche de Jérusalem, que Jésus-Christ est mort pour nos péchés.

176. Tombeau

27:52 L'Evangile de Jean nous dit que "dans le lieu où Jésus avait été crucifié, il y avait un jardin et dans ce jardin un sépulcre neuf où personne n'avait été mis. C'est là qu'ils déposèrent le corps de Jésus." Sur cette photo, on voit au centre l'entrée d'un sépulcre qui date de l'époque romaine.

177. Tombeau

28:16 On peut mieux se figurer la scène de l'Evangile: Joseph d'Arimathée et Nicodème roulant une pierre circulaire pour fermer l'entrée du sépulcre. La pierre coulissait derrière le muret et venait s'arrêter contre la butée à droite.

178. Intérieur du tombeau

(15)

28:37

28:52

Mais il n'était pas possible que le Fils de Dieu soit retenu dans les liens de la mort. Au matin de Pâques, les femmes et les disciples ont trouvé le tombeau vide. Christ a triomphé à tout jamais de la mort et du prince de la mort.

179. Mont des Oliviers

(24)

28:54

29:18

Nous n'avons pas un Sauveur mort, nous avons un Sauveur ressuscité et vivant. Les disciples vont pouvoir proclamer un message qui est une bonne nouvelle: le salut gratuit est accordé grâce à l'oeuvre de Jésus-Christ à tous ceux qui croient en Lui. C'est la tâche que Jésus leur rappelle une dernière fois sur le Mont des Oliviers avant de retourner au ciel.

180. Manuscrit

(14)

29:24

29:35

Il faudra maintenant mettre par écrit les actes et les paroles de Jésus ainsi que les bases doctrinales du christianisme. Ces écrits constitueront le Nouveau Testament. Ce sera le sujet d'un second exposé.